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Александр СТАРИКЕВИЧ

Белорусы еще не успе�
ли очухаться после ре�
кордной девальвации
рубля. Но на горизонте
уже маячат новые «се�
рьёзные решения» по ва�
лютной политике.

Краткое содержание
предыдущих серий

31 декабря 2008 года
Александр Лукашенко, вы�
ступая с новогодним обра�
щением к белорусам, зая�
вил: «Вы должны знать:
власть не допустит обвала и
хаоса, не предаст ваше до�
верие…»

Меньше, чем через сут�
ки, стало известно, что бе�
лорусский рубль обвалился
более, чем на 20%.

9 января 2009�го глава
государства решил успоко�
ить соотечественников:

— Все задаются вопро�
сом: а как дальше будет?
Дальше будет нормально.

Бежать в обменники не
надо. Неизвестно, что еще
будет с долларом и евро.

«Нормально», впрочем,
было недолго. Уже в 2010
году независимые эксперты
и СМИ прогнозировали но�
вую девальвацию – после
выборов. Руководство Бела�
руси категорически отрица�
ло такую возможность.

— Никакой девальва�
ции мы не планируем, – со�
общил Александр Лука�
шенко жителям Борисова
12 ноября 2010�го. – Кто
поднял этот вопрос? Его под�
няли “шарлатаны”, для ко�
торых, чем хуже стране, тем
лучше для них. Поэтому ни
о какой девальвации речи не
может быть.

А уж сколько раз Петр
Прокопович клялся, что
пока он председатель прав�
ления Нацбанка, рубль од�
номоментно даже на 5% не
упадет – поди сосчитай. Од�
новременно главный банкир
страны раскручивал такую
эмиссию (надо же обеспечи�

вать выполнение обещания
Александра Лукашенко о
средней зарплате в 500 дол�
ларов!), что девальвация ста�
новилась абсолютно неиз�
бежной.

Неизбежное свершилось
в мае 2011�го. Причем на
этот раз рубль рухнул уже
на 56%!

После этого Александр
Лукашенко назвал доллар и
евро «бумажками» и пре�
дупредил белорусов о ско�
ром крахе американской и
европейской валют. Да�да,
мы это уже слышали.

Анонс на завтра
Руководствуясь бытовой

логикой, можно было
счесть, что после рекордно�
го майского обвала рубль
сможет стабилизироваться
на новом уровне, и новая де�
вальвация белорусской ва�
люте не будет грозить еще
долго. Ан нет.

Во�первых, эффект от
падения рубля оказался не�
сколько иным, чем предпо�
лагалось. Уравновесить

внешнеторговое сальдо не
удалось: по итогам июня
импорт товаров превысил
экспорт почти на 600 мил�
лионов долларов .

Во�вторых, печатный
станок продолжает работать
на повышенных оборотах.
Как сообщила «Наша ніва»,
в июне эмиссия составила
около 490 миллиардов руб�
лей .

И самое главное: власти
вновь наступают на те же
грабли, которые уже больно
ударили население по лбу в
первом полугодии.

Напомним, тогда руко�
водство Беларуси сочло, что
в состоянии удержать рубль
на плаву. Его колебания по
отношению к валютной
корзине (доллар�евро�рос�
сийский рубль) предполага�
лось ограничить 8%.

Решение это носило чи�
сто политический характер
и с экономическими реали�
ями никак не стыковалось.
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Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

Совет министров
внес на рассмотрение
Палаты представите�
лей Национального со�
брания законопроект «О
внесении изменений и до�
полнений в Закон Респуб�
лики Беларусь «О массо�
вых мероприятиях».
Когда запретят флэш�
мобы, и как это повлия�
ет на ситуацию в стра�
не?

Юрист Юрий Чаусов не
видит ничего чрезвычайно�
го в том, что в проекте зако�
на появилось слово «бездей�
ствие».

— В определенных слу�
чаях бездействие может
быть правонарушением.
Например, если сотрудник
милиции видит, что совер�
шается преступление, но
бездействует. Если врач со�
знательно не оказывает ме�
дицинскую помощь челове�
ку, который в ней нуждает�
ся, — поясняет юрист.

Другое дело, что в пред�
ложенных поправках такое
существующее в юриспру�
денции понятие, как без�
действие включается в сфе�
ру гражданских убежде�
ний, в сферу демонстрации
публичных мнений во вре�
мя массовых акций.

— Это действительно но�
велла в белорусском законо�
дательстве о массовых мероп�
риятиях, — отмечает Юрий

Чаусов. — Очевидно, что со�
ставители в наименьшей
степени стремились пропи�
сать поправки юридически
грамотным языком. Они ста�
рались составить такую фор�
мулировку, под которую
можно было бы подвести
флэшмобы, которые сейчас
являются распространенным
видом общественной дея�
тельности в Беларуси.

Упоминание в поправках
слов «бездействие», «авто�
транспортное средство» сра�
зу наводит на мысль об ак�
циях молчаливого протеста
и «Стоп�бензин» в мае�июле
текущего года.

— Появились новые
формы протеста, и понача�
лу власти подавили их при�
вычными полицейскими
методами, а потом (навер�

ное, подействовала волна
критики) задним числом
стали думать, как подвести
законодательную базу. Лю�
бая диктатура пытается со�
хранить оболочку законнос�
ти, — отмечает политолог
Александр Класковский.

Во всем мире принцип
уведомительный, мирные
собрания – это конституци�
онное право граждан. В Бе�
ларуси, подчеркивает поли�
толог, власть хочет пока�
зать, что она действует «не
как диктатура, а только в
рамках закона».

Сами по себе поправки в
закон, по мнению экспертов,
принципиально ситуацию в
стране не изменят, посколь�
ку в Беларуси и до того не
было свободы собраний.

Окончание на с.7
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Сергей БАЛАЙ

Политики и полито�
логи высказались о перс�
пективах разработки
нового формата акций
«Революция через соци�
альную сеть», к которой
призвал администра�
тор группы Вячеслав
Дианов.

Вячеслав Дианов обра�
тился к народу с предложе�
нием сформировать совет из
политиков, аналитиков, по�
литологов и известных лич�
ностей, чтобы акции молча�
ния не зашли в тупик. «Са�
лідарнасць» попыталась вы�
яснить перспективы подоб�
ного «совета».

Григорий Костусев:
«Приятно, что Дианов осоз�
нал необходимость таких
консультаций»

– Приятно, что Дианов
осознал необходимость та�
ких консультаций. Плохо,
что он не понял этого рань�
ше, когда акции были на
подъеме. Многие делали
критические замечания, в
том числе и я, но на наши
подсказки была резкая и
отрицательно�критическая
реакция, – отмечает замес�
титель председателя
Партии БНФ Григорий Ко�
стусев. – Но сейчас админи�
страторы «сетевой револю�
ции» поняли, что нужно ра�
ботать вместе. Если всем
вместе сесть и напрячь моз�
ги, что�то конструктивное
придумать можно. Если об�
ратятся за советом ко мне, я
с радостью приму участие в
выработке новой стратегии.

Политик видит резуль�
татом форума изменение
формата акций молчаливо�
го протеста.

– Я не сторонник того,
чтобы подставлять людей
под дубинки и аресты.
Нужно пересмотреть такти�
ку и формат акций, – счи�
тает Григорий Костусев. –
И у политиков, и у админи�
страторов, и у участников
акций цель одна – измене�
ние экономической и поли�
тической ситуации, потому
что очевидно, что действу�
ющая власть уже не в состо�
янии выйти из того эконо�
мического тупика, в кото�
ром мы оказались.

Анатолий Лебедько:
«Надо посмотреть, каким
образом мы сможем пере�
сечься осенью»

– Сам посыл найти не�
кую приемлемую форму
для перспективы и эффек�
тивности акций протеста
правильный, не знаю толь�
ко, стоит ли создавать для
этого подобные «хуралы», –
отмечает лидер Объединен�
ной гражданской партии
Анатолий Лебедько. – Мой
опыт подсказывает, что эф�
фективнее всего, когда со�
бираются представители
структур, обладающие оп�
ределенным ресурсом для
реализации подобных ак�
ций. Если бы количество
участников обсуждения га�
рантировало качество, то все
акции протеста оппозиции
были бы сверхуспешными.
Администраторам РЧСС
нужно обращаться к тем,
кто имеет опыт и ресурс.

Политик не видит пре�
пятствий для участия в об�

суждении новой стратегии.
– В любом случае мы

сейчас проводим опреде�
ленную работу, и она ори�
ентирована на осень. У нас
несколько другой сегмент.
Мы работаем на проходных
предприятий и заводов, но,
я считаю, такие виды про�
тестной деятельности дол�
жны идти параллельно, –
подчеркивает лидер ОГП. –
Надо посмотреть, каким об�
разом мы сможем пересечь�
ся осенью.

Политик отмечает, что
результатом работы совета
может стать новый вид про�
теста.

– Мы приветствовали
формат с элементами граж�
данской самоорганизации,
который был летом. Будет
хорошо, если он продол�
жится осенью. Если взять
август для перерыва, не за�
быв поблагодарить всех уча�
стников молчаливых ак�
ций, то осенью можно рас�
считывать на повышение
протестной активности, –
считает Анатолий Лебедь�
ко. – Работа совета должна
быть направлена на то, что�
бы сохранить элемент граж�
данской активности, само�
организации и протеста с
минимальными затратами.
В этом направлении нужно
работать, объявлять кон�
курс и выбирать самые свет�
лые решения.

Валерий Карбалевич: «С
приходом в движение поли�
тиков многие участники
«революции» могут от нее
отвернуться»

– Насколько я понимаю,
совет нужно собирать вир�
туально, в форме интернет�

форума. Полагаю, что мно�
гие люди откликнутся на
призыв Дианова. Другой
вопрос, смогут ли лидеры,
политики и общественные
деятели договориться до
чего�то конкретного, ведь
придется оставить амбиции
и разговаривать на одном
языке, – считает политолог
Валерий Карбалевич. – В
этой ситуации сложно де�
лать прогнозы. Мой опыт
говорит о том, что дискус�
сия это хорошо, но по ее ито�
гам кто�то должен прини�
мать решения. Как быть в
этой ситуации? Ведь форум
РЧСС – не политическая
партия, где принятие реше�
ния предусмотрено регла�
ментом. С самого начала по�
нятно, что будут серьезные
разногласия.

Эксперт отмечает, что
примет участие в обсужде�
нии и считает, что сама
идея объединить все проте�
стные силы весьма разумная
и лежит на поверхности уже
давно.

– Объединение в той или
иной форме и вариантах дик�
тует необходимость и здра�
вый смысл, – подчеркивает
собеседник «Салідарнасці».
– С другой стороны, РЧСС
заявила о себе как о новой
силе, которая не позициони�
ровала себя как оппозиция,
и это привлекало людей. С
приходом в движение поли�
тиков и оппозиции многие
участники «виртуальной ре�
волюции» могут от нее отвер�
нуться. Многое зависит от
того, как поведут себя лиде�
ры оппозиции. Что они смо�
гут предложить, как они го�
товы искать компромисс.

«Эк«Эк«Эк«Эк«Экономическономическономическономическономическогогогогого рая,о рая,о рая,о рая,о рая,
кккккоторый придоторый придоторый придоторый придоторый придумала Беларумала Беларумала Беларумала Беларумала Беларууууусь, на земле нет»сь, на земле нет»сь, на земле нет»сь, на земле нет»сь, на земле нет»

Известный московс�
кий эксперт, гендирек�
тор Центра политичес�
кой информации Алек�
сей Мухин рассказал о
новой тактике Кремля.

— Очевидно желание
российского руководства
как можно крепче привя�
зать к себе Беларусь, – кон�
статировал Мухин в интер�
вью «Белгазете». – Наш
предыдущий совместный

проект � «Союзное государ�
ство» � требует серьезного
пересмотра. Он не сработал
� что уж тут кривить душой.
Денег потрачено много, ска�
зано много хороших слов, но
дальше слов дело не пошло.
Поэтому существующая
модель будет заменена бо�
лее действенной и, если хо�
тите, прагматичной.

Если политические обя�
зательства разорвать можно
практически безболезнен�
но, то экономические следу�

ет выполнять. В основе но�
вой модели будет лежать
рыночная система отноше�
ний � договорные обязатель�
ства, которые трудно разор�
вать.

Россия оказалась в не
менее сложной ситуации,
чем Беларусь. Если рос�
сийское руководство сей�
час уступит вашей стране,
как это было всегда, то того
же потребуют другие рес�
публики экс�СССР. А с
ними у нас рыночные отно�

шения. У российского ру�
ководства тоже нет пути
назад.

Белорусская экономика
без подпитки со стороны
России нежизнеспособна.
Этот факт сомнению уже не
подвергается. Изоляциони�
стская политика, которую
последний год вело белорус�
ское государство, привело
страну в тупик. Экономи�
ческого рая, который при�
думала Беларусь, на земле
нет…
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У Путина – раздвоение личности?У Путина – раздвоение личности?У Путина – раздвоение личности?У Путина – раздвоение личности?У Путина – раздвоение личности?
Кирилл БУКИН

Выступая в лагере
«Селигер�2011», Влади�
мир Путин сказал, что
Александр Лукашенко
последовательно идет
по пути интеграции с
Россией. Эти слова пре�
мьер�министра РФ дис�
сонируют с теми заявле�
ниями, которые он делал
меньше двух недель на�
зад.

На вопрос, могут ли
Россия и Беларусь стать
одним целым так, как это
было во времена Советско�
го Союза, Владимир Пу�
тин ответил так: «Это воз�
можно, очень желательно и
полностью зависит � на
100% зависит � от волеизъ�
явления белорусского на�
рода». После этого, как со�
общает РИА «Новости»,
некий молодой человек из

Беларуси заверил, что на�
род этого хочет.

— Тогда боритесь за это,
— посоветовал Путин.

Российский премьер от�
метил, что в Беларуси есть
разные подходы к интегра�
ционным процессам и важ�
но, чтобы голос в защиту
интеграции был услышан.
И добавил:

— Но при всех сложнос�
тях, которые возникают вре�
мя от времени, скажем, в
сфере экономики, в энерге�
тике, с газом мы спорим,
надо отдать должное сегод�
няшнему руководству рес�
публики и Лукашенко
Александру Григорьевичу,
который последовательно
идет по пути интеграции с
Россией.

О «последовательности»
главы Беларуси в этом воп�
росе можно слагать легенды.
Возможно, Путин сказал о
ней с сарказмом, но из сооб�
щений информагентств это
не усматривается.

Между тем, не далее как
19 июля, на встрече с пред�
ставителями религиозных
и общественных организа�
ций российский премьер
несколько иначе характе�
ризовал сложившуюся си�
туацию, подтвердив, что в
отношениях между РФ и
Беларусью существует на�
пряженность:

— Мне только остается
сожалеть об этом. Мы со сво�
ей стороны делаем и будем
делать все, чтобы этого ни�
когда не было. Но меня дей�
ствительно беспокоит это. Я
вижу, что сейчас даже на
бытовом уровне уже возни�
кают проблемы, это очень
плохо.

На закуску процитиру�
ем фрагмент прошлогодне�
го видеообращения прези�
дента России Дмитрия
Медведева:

— В последнее время
руководство Беларуси при�
няло на вооружение анти�
российскую риторику.

Предвыборная кампания
там целиком и полностью
построена на антироссийс�
ких сюжетах, на истери�
ческих обвинениях России
в нежелании поддерживать
белорусов и белорусскую
экономику, проклятьях в
адрес российского руковод�
ства. За всем этим видно от�
четливое желание поссо�
рить государства и, соот�
ветственно, народы»…
Стремление сформулиро�
вать в общественном созна�
нии образ внешнего врага
всегда отличало белорус�
ское руководство. Только
раньше в этой роли высту�
пали Америка, Европа, За�
пад в целом. Теперь одним
из главных врагов объявле�
на Россия.

Так что, нынешнее заяв�
ление Владимира Путина
способно изумить граждан,
не привыкших к таким ли�
хим словесным поворотам
на 180 градусов. Но у тех,
кто давно наблюдает за рос�
сийской внешней полити�
кой, подобные «кульбиты»
удивления не вызывают.

«К Диме Дашк«К Диме Дашк«К Диме Дашк«К Диме Дашк«К Диме Дашкевичу не пуевичу не пуевичу не пуевичу не пуевичу не пускскскскскают адвокают адвокают адвокают адвокают адвоката.ата.ата.ата.ата.
Есть подозрения, что его избили в карцере»Есть подозрения, что его избили в карцере»Есть подозрения, что его избили в карцере»Есть подозрения, что его избили в карцере»Есть подозрения, что его избили в карцере»
Татьяна ПТИЦЫНА

Заместитель на�
чальника колонии в
Горках отказался пус�
кать адвоката к по�
л и т з а к л ю ч е н н о м у
Дмитрию Дашкевичу.
Невеста Димы Настя
Полаженко подозрева�
ет, что настоящая
причина кроется в
том, что Дашкевича
избили в тюрьме.

— Мы хочам перака�
нацца, што са Зміцерам
усе добра, — сказала На�
стя Полаженко в беседе с
корреспондентом «Салі�
дарнасці». — Таму сёння
і прыехалі з адвакатам Ма�
р’янай Сямешка ў калонію
ў Горках. Але адвакату ад�
мовілі ў сустрэчы. На�
меснік кіраўніка калоніі
сказаў нам, што вельмі не�
задаволены брудам, які
выліўся на калонію ў
Інтэрнэце. Хоць фармаль�
най падставай для адмовы

стала знаходжанне Зміце�
ра ў карцары. Дзеянні на�
месніка кіраўніка калоніі
незаконныя, бо паводле за�
канадаўства адвакат мае
права на сустрэчу з пада�
баронным у любы час у не�
залежнасці ад таго, дзе
знаходзіцца вязень.

Настя предполагает,
что адвоката могут специ�
ально не пускать к Дашке�
вичу, чтобы она не увиде�
ла побоев на теле заклю�
ченного.

Адвокат Дмитрия
Дашкевича Марианна Се�
мешко намерена обжало�
вать решение администра�
ции колонии в Горках,
запретившей ее встречу с
подзащитным. Она счита�
ет, что причиной запрета
стала информация об ус�
ловиях содержания в коло�
нии Дашкевича, которая
попала в СМИ после пре�
дыдущего посещения
осужденного адвокатом,
передает www.interfax.by.

На днях Настя Пола�
женко встречалась с со�
трудниками Департамен�
та исполнения наказаний.

— Супрацоўнікі гаво�
раць, што яны не хочуць
каб сітуацыя з умовамі, у
якіх утрымліваецца
Зміцер Дашкевіч, змешва�
лася з палітыкай. Кажуць,
што ім гэтыя канфлікты
непатрэбныя. Скажу шчы�
ра, і мы не хочам, каб так
адбывалася.

В Департаменте испол�
нения наказаний в Минс�
ке не прокомментировали
действия администрации
колонии в Горках и состо�
яние здоровья Дмитрия
Дашкевича. На звонки в
учреждении отвечает де�
журный. По его словам,
все начальство на совеща�
нии.

Невеста Дмитрия и его
адвокат планируют в Гор�
ках дождаться окончания
совещания и надеются,
что после него получат
разрешение на встречу с
Дашкевичем.
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РекламныйРекламныйРекламныйРекламныйРекламный
рынокрынокрынокрынокрынок
БеларБеларБеларБеларБеларууууусисисисиси
в этом годув этом годув этом годув этом годув этом году
обвалитсяобвалитсяобвалитсяобвалитсяобвалится
на 14%на 14%на 14%на 14%на 14%

Эксперты прогно�
зируют падение рек�
ламного рынка Бела�
руси с 97,7 до 84 мил�
лионов долларов.
Наибольшее снижение
наблюдается на рын�
ке наружной рекла�
мы. Единственным
сегментом рынка, ко�
торый покажет рост
в 2011 году, будет ин�
тернет�реклама.

Согласно последним
данным компании
ZenithOptimedia реклам�
ный рынок Беларуси
упадет почти на 14%, со�
общает marketing.by. По
итогам 2011 года он мо�
жет составить около 84
млн. долларов, в то вре�
мя как в прошлом году
эта цифра была равна
97,7 млн.

Более того, согласно
прогнозу ZO, к 2012 году
рынок рекламы не дос�
тигнет уровня 2010 года.

Наибольшее падение
наблюдается на рынке
наружной рекламы. Со�
гласно прогнозу, объемы
наружной рекламы в
2011 году по отношению
к 2010�му упадут на
30%.

Единственным сег�
ментом рынка, который
все�таки покажет рост в
2011 году, будет рынок
интернет�рекламы – по
итогам года он вырастет
на 6,1%.

Что касается объемов
рекламы в отдельных
сегментах рекламного
рынка, то наибольшую
долю традиционно зани�
мает ТВ�реклама – 62%
от всех рекламных затрат
по итогам 2011 года.

ПрокПрокПрокПрокПрокоповичу подыскоповичу подыскоповичу подыскоповичу подыскоповичу подыскали заменуали заменуали заменуали заменуали замену
Кирилл БУКИН

Александр Лукашен�
ко назначил Надежду
Ермакову председате�
лем правления Нацио�
нального банка Белару�
си.

Чтобы понять, чем ру�
ководствовался глава Бела�
руси достаточно ознако�
миться с биографией пре�
емницы Петра Прокопо�
вича. Надежда Ермакова
родилась в 1953 году в де�
ревне Розальмов Хотимс�
кого района Могилевской
области. Работала управ�
ляющим Шкловским от�
делением Госбанка, заме�
стителем председателя
райисполкома и председа�
телем плановой комиссии
Шкловского райисполко�
ма, заведующим финансо�
вым отделом Шкловского
райисполкома, управляю�
щим филиалом коммер�
ческого банка “Северо�За�
пад” в Шклове, управляю�
щим отделением Белаг�
ропромбанка в Шклове. До
назначения председателем
правления Нацбанка была
председателем правления
ОАО “Сберегательный
банк “Беларусбанк”.

Перед тем, как объя�
вить о новом назначении,

Александр Лукашенко
встретился с Надеждой
Ермаковой. Глава государ�
ства отметил, что “Бела�
русбанк” является не про�
сто ведущим банком стра�
ны, а имеет подавляющее
преимущество. При этом
Лукашенко поинтересо�
вался у Ермаковой ситуа�
цией, складывающейся в
настоящее время в банков�
ской сфере, а также тем,
какая наблюдается дина�
мика.

— Времени прошло до�
статочно для того, чтобы
давать оценки, � считает
руководитель Беларуси. �
Я разговаривал со многи�
ми банкирами, но все�
таки Сбербанк – зеркало
финансового состояния
страны. Поэтому хотел бы
услышать, какова ситуа�
ция на сегодняшний день
и какова динамика.

Еще одним важным
вопросом Александр Лу�
кашенко считает то, как
обеспечивается валютой
население:

— Мы договаривались
о том, что Сберегательный
банк, сейчас уже и другие
эту функцию на себя бе�
рут, обеспечат продажу
валюты населению под не�
обходимые нужды: бо�
лезнь, учеба. И то – учеба
с какой целью, в интере�

сах государства или для
пополнения пятой колон�
ны, как у нас некоторые
учатся за границей. Это
государственная услуга, и
она должна оказываться в
интересах государства.

Лукашенко попросил
Ермакову высказать свою
точку зрения о перспекти�
вах не просто стабилиза�
ции валютного рынка, но
выхода на единый валют�
ный курс в стране. «Ду�
маю, что в ближайшее вре�
мя нам предстоит оконча�
тельно принять решение,
потому что информации
сегодня достаточно для
того, чтобы прямо сказать,
что мы будем делать, ка�
кое решение будем прини�
мать», � сказал глава госу�
дарства.

Надежда Ермакова, ха�
рактеризуя в целом ситу�
ацию в банковской систе�
ме и на финансовом рын�
ке, отметила наступление
стабилизации. По ее сло�
вам, «население успокои�
лось и с 10 июня идет при�
ток вкладов в банковскую
систему».

По мнению Ермаковой,
курсы иностранных валют,
установленные Нацбан�
ком, отражают реальный
уровень и не сдерживают�
ся административными
методами. Ха�ха.

Девальвация не спаслаДевальвация не спаслаДевальвация не спаслаДевальвация не спаслаДевальвация не спасла
внешнеторговый балансвнешнеторговый балансвнешнеторговый балансвнешнеторговый балансвнешнеторговый баланс
Кирилл БУКИН

В июне превышение
импорта над экспортом
составило почти 600
миллионов долларов.

Свежие данные Нацио�
нального статистического
комитета обескураживают.
За первое полугодие отри�
цательное сальдо внешней
торговли товарами состави�
ло 4 миллиарда 467 милли�
онов долларов.

Внешнеторговые ре�
зультаты мая внушили

правительству оптимизм.
Импорт товаров превысил
экспорт всего лишь на 117
миллионов долларов. Бо�
лее того, за счет внешней
торговли услугами сальдо
в последний месяц весны
даже было положитель�
ным – 116 миллионов дол�
ларов.

— Таким образом, вы�
равнивается платежный
торговый баланс, и это го�
ворит о том, что, возможно,
в самое ближайшее время
мы обеспечим стабилиза�
цию на валютном рынке
страны, — заявил премьер�

министр Михаил Мяснико�
вич.

Но радость его была не�
долгой. Уже в июне импорт
товаров превысил экспорт на
598 миллионов долларов. И
это в условиях, когда валю�
ту свободно приобрести
практически невозможно!

Судя по всему, даже ре�
кордная 56%�ная девальва�
ция не спасает положение.
Нужны системные эконо�
мические (и политические)
реформы, но власти Бела�
русь до сих пор надеются
отделаться косметическими
изменениями.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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КККККто еще, кроме Алиева,то еще, кроме Алиева,то еще, кроме Алиева,то еще, кроме Алиева,то еще, кроме Алиева,
момомомоможжжжжет одоет одоет одоет одоет одолжить денег Луклжить денег Луклжить денег Луклжить денег Луклжить денег Лукашенкашенкашенкашенкашенко?о?о?о?о?
Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

Белорусское прави�
тельство предоставило
гарантии Министер�
ству финансов Азербай�
джана в погашении га�
рантированного займа в
сумме 300 миллионов
долларов, который вы�
дается ОАО «Беларусь�
калий». Почему заботу
о главном валютодобы�
вающем предприятии
Беларуси проявляет
именно Баку, куда пой�
дут эти деньги и на ка�
кую еще финансовую
поддержку со стороны
могут рассчитывать
белорусские власти?

Раньше практика, когда
власти гарантировали, что
если предприятие, которое
берет заем, не сможет воз�
вратить его, то само прави�
тельство найдет способ рас�
считаться с кредиторами,
была довольно�таки распро�
странена. Сейчас лишь не�
сколько процентов государ�
ственных предприятий бе�
рут кредиты на таких усло�
виях.

В случае с «Беларуська�
лием» речь идет о займе для
реализации инвестицион�
ных проектов и Программы

социально�экономического
развития Беларуси на 2011�
2015 годы. Гарантия прави�
тельства предоставлена так�
же в уплате процентов и
иных платежей за пользова�
ние займом.

Помощь назло Москве?
На что конкретно пойдут

азербайджанские деньги,
официально не разглашает�
ся. Экономист Леонид Злот�
ников полагает, что сред�
ства понадобились для спа�
сения второго рудника, где
просачивается вода и идет
подтопление.

— Впрочем, возможно,
средства пойдут и на разра�
ботку нового месторожде�
ния калия, которое уже от�
крыто, но пока не задейство�
вано, — отмечает эксперт.

Почему такую заботу о
«Беларуськалии» проявил
именно Азербайджан – тоже
вопрос, на который офици�
альных ответов пока не про�
звучало. В то же время Лео�
нид Злотников подчеркива�
ет, что отношения с Азер�
байджаном у Беларуси до�
вольно развитые:

— Есть общность в гео�
политической позиции по
отношению к Москве, к ко�
торой имеют претензии и
официальный Минск, и
официальный Баку.

По мнению белорусских
политологов, жест с выделе�
нием в июне прошлого года
200 млн долларов на оплату

задолженности за газ Бела�
руси перед «Газпромом» —
один из элементов проявле�
ния независимости перед
Москвой, с которой у Алие�
ва достаточно много спор�
ных вопросов — и экономи�
ческих (транзит газа и не�
фти), и политических (Ка�
рабах).

Вполне вероятно также,
что ситуация развивается
так, как прогнозировал Ва�
лерий Карбалевич, когда
предполагал, что Азербайд�
жан готов выдать кредит
Беларуси, главной задачей
руководства которой сегод�
ня является поиск денег. А
в качестве нагрузки к это�
му соглашению предлагает
свою нефть .

Евробонды «прогоре9
ли» – вся надежда на при9
ватизацию

Однако белорусскому
правительству нужно очень
много денег. И экономист
Злотников весьма скептич�
но оценивает возможности
страны по получению зару�
бежных займов.

— На новые займы рас�
считывать не приходится,
особенно с учетом того, что
первые белорусские еврооб�
лигации котируются ниже
их номинальной величины,
то есть, с убытком для тех
инвесторов, которые их
приобрели, — говорит экс�
перт.

Есть еще остаток суммы

Антикризисного фонда Ев�
рАзЭС в размере 400 мил�
лионов долларов. Но еще не
известно, получит ли из Бе�
ларуси или нет, поскольку
этот транш обставлен соот�
ветствующими условиями.

— Остается надежда на
приватизацию. Если отку�
да�то и брать деньги, то толь�
ко от приватизации, кото�
рая может дать больше
средств, чем их может пре�
доставить даже Междуна�
родный валютный фонд,
убежден Леонид Злотников.

Кстати, ранее азербайд�
жанский лидер Ильхам
Алиев уже заявлял и о го�
товности предложить аль�
тернативу приватизации
белорусской госсобственно�
сти в пользу российского
капитала. Например, поку�
пателем части нефтеперера�
батывающих активов Бела�
руси может стать Государ�
ственная нефтяная компа�
ния Азербайджана
(ГНКАР).

Азербайджан заинтере�
сован в расширении своей
нефтяной экспансии .

И это вторая причина, по
которой вполне возможно
более тесное белорусско�
азербайджанское сотрудни�
чество, включая не только
поддержку «Беларуська�
лия», но и приватизацию
нефтеперерабатывающих
предприятий

Проезд в общественном транспорте в регионахПроезд в общественном транспорте в регионахПроезд в общественном транспорте в регионахПроезд в общественном транспорте в регионахПроезд в общественном транспорте в регионах
ужужужужуже подорое подорое подорое подорое подорожжжжжалалалалал
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Cтоимость проезда
в общественном
транспорте в после�
дние дни повысилась в
Могилеве, Гомеле и Ба�
рановичах.

С 31 июля повышены
тарифы на проезд в городс�
ком общественном транс�
порте в Могилевской и Го�
мельской областях.

Новый тариф утвержден
решением Могилевского
облисполкома, опублико�
ванным 30 июля в газете

«Могилевские ведомости»,
сообщает «БЕЛТА».

Согласно документу сто�
имость одной поездки в го�
родском пассажирском
транспорте (автобусе, трол�
лейбусе) увеличилась на 50
рублей до 750 рублей.

Предыдущее повышение
тарифов состоялось в апреле
текущего года и составило
на билеты в автобусах�трол�
лейбусах около 17%.

Новые тарифы решением
№ 870 от 27 июля утвердил и
Гомельский облисполком, сооб�
щает abw.by. Информацию о
стоимости проезда опубликовал
на своем сайте ГомельТранс.

Как и в Могилевской об�
ласти, талон на одну поезд�
ку в автобусе или троллей�
бусе теперь стоит 750 руб�
лей, а в маршрутном такси
– 1500 или 1620 рублей
(вместо 1440 и 1560 соответ�
ственно).

Ожидается повышение
тарифов и в другом област�
ном центре: Гродненский
облисполком уже получил
«добро» из Минэкономики.

Повысится стоимость
проезда в общественном
транспорте (на 5�7%) и в Ба�
рановичах, сообщает intex�
press.by . Как рассказали в
ОАО «АП г. Барановичи»,

соответствующее распоря�
жение уже подписано Бара�
новичским ГИК и вступит в
силу после его официально�
го опубликования.

– Цены на топливо за пос�
леднее время изменялась раз
пять. Такое мизерное увели�
чение стоимости проезда ни�
как не улучшит сложную
финансовую ситуацию, сло�
жившуюся сейчас на нашем
предприятии, – рассказал
источник в автопарке.

Судя по ситуации в ре�
гионах, не за горами повы�
шение стоимости проезда и
в столичном общественном
транспорте.
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СКАНДАЛЫ

ГГГГГродненскродненскродненскродненскродненское УВД оправдываетое УВД оправдываетое УВД оправдываетое УВД оправдываетое УВД оправдывает
сотрсотрсотрсотрсотрууууудникдникдникдникдников Гов Гов Гов Гов ГАИ, избивших враАИ, избивших враАИ, избивших враАИ, избивших враАИ, избивших врачачачачача
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

На сайте УВД Грод�
ненского облисполкома
появилась информация
о подробностях инци�
дента, произошедшего
в Волковысской цент�
ральной районной боль�
нице с участием со�
трудников ГАИ и де�
журного врача.

Напомним, по версии
врача Сергея Павловича
его конфликт с сотрудни�
ками ГАИ, привезших
пьяного водителя на ме�
досвидетельствование, на�
чался с того, что те без раз�
решения фиксировали его
действия на камеру сото�
вого телефона, указывали
порядок проведения экс�

пертизы, громко и в нецен�
зурной форме обсуждали
его действия, жевали же�
вательную резинку.

Когда доктор перехо�
дил в соседний кабинет,
сотрудники ГАИ нанесли
ему удар по спине и наде�
ли наручники. По словам
врача, в таком состоянии
его несколько раз удари�
ли головой о стену и про�
должали избивать даже в
тот момент, когда он упал
на пол.

По мнению же УВД
Гродненского облисполко�
ма, журналисты «искази�
ли и преувеличили реаль�
ные события».

Как отмечается на сай�
те УВД, врач вышел на ос�
видетельствование только
спустя 35 минут после их
прибытия и начал проце�
дуру неохотно, медленно.

С учетом прошедшего вре�
мени с момента задержа�
ния, а также длительного
ожидания в приемном по�
кое, действия дежурного
врача сотрудники ГАИ
расценили как преднаме�
ренное затягивание проце�
дуры освидетельствования
для того, чтобы дать воз�
можность правонарушите�
лю избежать ответственно�
сти.

По версии милиции,
просьбу сотрудников ГАИ
ускорить процедуру осви�
детельствования дежур�
ный врач воспринял как
личное оскорбление, воз�
никла словесная перепал�
ка. Врач в категоричной
форме заявил сотрудни�
кам ГАИ, чтобы те поки�
нули помещение, а впос�
ледствии предложил дос�
тавленному правонаруши�

телю перейти в другой ка�
бинет. Когда госавтоинс�
пектор попытался просле�
довать с ними, врач стал
его выталкивать, порвав
при этом форменное об�
мундирование.

После этого, как отме�
чается на сайте УВД, со�
трудникам милиции в це�
лях пресечения вышеука�
занных действий и при�
шлось применить физи�
ческую силу. Также отме�
чается, что после произо�
шедшего один из сотруд�
ников ГАИ обращался за
медицинской помощью в
больницу.

Правовую оценку дей�
ствиям как врача, так и со�
трудников ГАИ, даст про�
куратура и служба соб�
ственной безопасности ми�
лиции, которые сейчас
проводят проверку.

«Ніхто, акрамя «Бу«Ніхто, акрамя «Бу«Ніхто, акрамя «Бу«Ніхто, акрамя «Бу«Ніхто, акрамя «Будзьмы» і «Тудзьмы» і «Тудзьмы» і «Тудзьмы» і «Тудзьмы» і «Тузіна»,зіна»,зіна»,зіна»,зіна»,
не мае права выносіцьне мае права выносіцьне мае права выносіцьне мае права выносіцьне мае права выносіць
падрыхтаваныя песні на шырокую публіку»падрыхтаваныя песні на шырокую публіку»падрыхтаваныя песні на шырокую публіку»падрыхтаваныя песні на шырокую публіку»падрыхтаваныя песні на шырокую публіку»
Аляксандр СТАРЫКЕВІЧ

«Прэзентаваўшы»
песню Аляксандра Ры�
бака, Глеб Лабадзенка
парушыў дамоўле�
насці.

У ліпені на адной
імпрэзе, што адбылася пад
Менскам, прагучала новая
песня пераможцы “Еўра�
бачання�2009”. Прычым
пададзена яна была ледзь
не як аднаасобная заслуга
Глеба Лабадзенкі: ён і сло�
вы напісаў, ён нібыта і з
Аляксандрам Рыбаком вёў
перамовы, а калі той заў�
парціўся, то націснуў на
спявака праз ягоную маці.

Аднак пасля таго, як у
прэсе з’явілася інфарма�
цыя пра гэтую імпрэзу,
высветліліся некаторыя

непрыемныя акалічнасці.
У прыватнасці, тое, што
Лабадзенка парушыў аба�
вязацельствы перад ства�
ральнікамі праекту
“Будзьма. Тузін. Перезаг�
рузка�2” не выкарысто�
ўваць публічна запіс новай
песні Рыбака. Да таго ж са
спяваком і ягонай маці
кантактаваў не Лабадзен�
ка, а зусім іншы чалавек.

Гэтая гісторыя, пэўна,
не мела б працягу. Аднак
Лабадзенка абраў дзіўную
тактыку паводзінаў: пера�
нёс канфлікт у публічную
прастору, падаўшы сябе
“ахвярай жоўтай прэсы”.

Каб расставіць кропкі
над “і”, “Салідарнасць”
звярнулася па каментар да
“Будзьма беларусамі”. Ка�
ардынатар кампаніі Алена
Макоўская распавяла, што
зараз супольна з “Тузінам

Гітоў” ладзіцца музычны
праект, які афіцыйна буд�
зе прэзентаваны ўвосень.
Менавіта для яго па
просьбе кампаніі Лабад�
зенка пераклаў песню Ры�
бака “Небасхіл Еўропы”.

— Мы ўсіх удзельнікаў
праекту папярэджваем
пра захаванне таямніцы да
афіцыйнай прэзентацыі.
Так было і з Глебам, —
сцвярджае Макоўская. —
Натуральна, што аўтару
тэксту адразу хочацца
мець запіс песні, да якой
ён меў самае непасрэднае
дачыненне. І, натуральна,
што нам вельмі цяжка аў�
тарам у гэтым адмовіць.
Самі разумееце, калі мы
ідзем насустрач аўтару, то
разлічваем на такое ж стаў�
ленне і з боку аўтара.

Але, як высветлілася, у
выпадку з Лабадзенкам

“Будзьма” разлічвала на
гэта дарма. У звязку з
тым, што адбылася “неле�
гальная прэзентацыя”
песні, Макоўская адзначы�
ла:

— Калі ж разглядаць
выпадак юрыдычна, то
Глебу належаць аўтарскія
правы толькі на беларус�
камоўны пераклад, Рыба�
ку – на сам твор і яго вы�
кананне, а кампаніі
“Будзьма беларусамі!” і
“Тузіну” – правы на рас�
паўсюд твора ў Беларусі
як замоўцам і аўтарам
ідэі. Па дамоўленасцях з
удзельнікамі праекту
“Перазагрузка�2”, да аф�
іцыйнай яго прэзентацыі
ніхто, акрамя “Будзьмы”
і “Тузіна”, не мае права
выносіць падрыхтаваныя
песні на шырокую публі�
ку.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  2 жніўня 2011  | №222

ОБЩЕСТВО

Завершено предвари�
тельное расследование те�
ракта, произошедшего в
минском метро в апреле
2011 года, а также взры�
вов в Минске в 2008 году и
в Витебске в 2005 году, со�
общил журналистам в по�
недельник 1 августа заме�
ститель генерального про�
курора Беларуси Андрей
Швед.

В ходе расследования было
установлено, что исполнители
теракта в минском метро дей�
ствовали самостоятельно. След�
ствие не считает, что теракты
носили заказной характер.

– Со всей ответственностью
заявляю, что в процессе рас�
следования уголовного дела,
производства комплекса опе�
ративно�розыскных меропри�
ятий, данных, указывающих
на наличие за спиной В.Кова�
лева и Д.Коновалова каких�
либо спонсоров или заказчи�
ков, нет. Даже косвенных дан�
ных нет, – цитирует замести�
теля генерального прокурора
Беларуси interfax.by. – Со
всей уверенностью могу ска�
зать, что они действовали са�
мостоятельно.

Заместитель генпрокурора
подчеркнул, что белорусские

«Белор«Белор«Белор«Белор«Белорууууусские террористысские террористысские террористысские террористысские террористы
действовали самостоятельно»действовали самостоятельно»действовали самостоятельно»действовали самостоятельно»действовали самостоятельно»

террористы осуществляли
свою преступную деятель�
ность на протяжении 10 лет.

– Первое преступление
они совершили в 2000 году, –
сообщил журналистам Анд�
рей Швед. – 15 убитых наших
граждан, сотни покалеченных,
ущерб более двух миллиардов
рублей.

Генеральная прокуратура
не усматривает связь между
норвежцем Брейвиком и бе�
лорусскими подрывниками и
называет журналистской ут�
кой информацию, опублико�
ванную в некоторых СМИ, о
якобы имеющейся связи ис�
полнителей терактов в Белару�
си с норвежским террористом
Андерсом Брейвиком.

– Такой информации нет
и быть не может, – заявил Ан�
дрей Швед. – Я считаю, уве�
рен в этом, это журналистская
утка, не более того.

Напомним, что 20 июля
генпрокурор Беларуси Григо�
рий Василевич впервые на�
звал фамилии обвиняемых в
совершении теракта в минс�
ком метро.

1 августа уголовное дело
передано прокурору для на�
правления в суд. Завершено
предварительное расследова�
ние теракта, произошедшего
в минском метро в апреле 2011

года, а также взрывов в Минс�
ке в 2008 году и в Витебске в
2005 году.

– Предварительное рассле�
дование уголовного дела о тер�
рористических актах в минс�
ком метрополитене в апреле
текущего года, а также в Мин�
ске в 2008 году и Витебске в
2005 году завершено, – отме�
тил Андрей Швед.

По его информации уго�
ловное дело насчитывает более
550 томов. Как уточнил зам�
генпрокурора, предполагает�
ся, что уголовное дело будет
направлено в Верховный суд
страны.

– В очень сжатые, но ра�
зумные сроки, следственной
группой, оперативными ра�
ботниками МВД и КГБ, про�
делана огромная и кропотли�
вая работа. В результате этой
работы были получены дока�
зательства, которые легли в
основу обвинения двум граж�
данам Беларуси – Владу Кова�
леву и Дмитрию Коновалову,
– подчеркнул высокопостав�
ленный работник генпрокура�
туры. – В частности, Ковалеву
предъявлено обвинение в со�
вершении более чем 15 эпизо�
дов противоправных деяний,
связанных с соучастием в те�
ракте в минском метро, неза�
конным оборотом взрывчатых

веществ, недонесении о пре�
ступлении, укрывательство
орудия преступления. Конова�
лову предъявлено обвинение
в совершении более чем 30
эпизодов противоправных
действий, включая 4 акта тер�
роризма, незаконные дей�
ствия со взрывчатыми веще�
ствами, особо злостное хули�
ганство, умышленное повреж�
дение имущества обществен�
но опасным способом.

Андрей Швед также обра�
тил внимание, что «с момента
начала следственных дей�
ствий подозреваемым было
обеспечено право на защиту».
Замгенпрокруора заметил, что
по результатам ознакомления
с материалами уголовного
дела, обвиняемые и их защит�
ники не обращались с ходатай�
ствами, жалобами и заявлени�
ями.

Отвечая на вопрос журна�
листов о том, грозит ли обви�
няемым смертная казнь за со�
вершенные ими преступле�
ния, Андрей Швед напомнил,
что наказание будет опреде�
лять суд.

– Санкции самой тяжкой
статьи «терроризм» предус�
матривают среди мер наказа�
ния, в том числе, и смертную
казнь, – добавил он. – След�
ствие не располагает данны�
ми, что по этим фактам терро�
ризма имелись заказчики и
организаторы. Мотив нами
установлен – он связан с лич�
ностями обвиняемых.

УУУУУдастся ли подавить модастся ли подавить модастся ли подавить модастся ли подавить модастся ли подавить молчаливый протестлчаливый протестлчаливый протестлчаливый протестлчаливый протест
новеллами в закновеллами в закновеллами в закновеллами в закновеллами в законодательстве?онодательстве?онодательстве?онодательстве?онодательстве?

– А вот такие нормы, как
запрет быть организатором
мероприятия лицу, которое
привлекалось к ответственнос�
ти за нарушение порядка орга�
низации митингов и собра�
ний, являются прямыми нару�
шениями международных
обязательств, которые взяла на
себя Беларусь в области граж�
данских и политических прав,
— считает Юрий Чаусов.

Инициативу о внесении
поправок в закон о массовых
мероприятиях эксперт
объясняет стремлением вла�
стей «придать флер закон�
ности очевидно незаконным
практикам, которые приме�
няются».

Это уже девятое измене�
ние, которое планируется

внести в Закон «О массовых
мероприятиях в Республи�
ке Беларусь», принятый в
1997 году. Последний раз из�
менения вносились в январе
2010 года.

— Тренд выглядит удру�
чающе, потому что это про�
должение процесса закручи�
вания гаек, сворачивание ос�
татков гражданских свобод.
Такая логика ведет едва ли
не к тоталитарному вариан�
ту государственного устрой�
ства, — полагает Александр
Класковский.

В новой редакции зако�
на о массовых мероприяти�
ях понятие «пикетирова�
ние» планируется тракто�
вать шире, чем просто пуб�
личное выражение гражда�
нином или группой граждан
общественно�политических,
групповых, личных и иных

интересов либо протеста (без
шествия), в том числе путем
голодовки, по каким�либо
проблемам с использовани�
ем или без использования
плакатов, транспарантов и
иных средств.

Теперь «к пикетирова�
нию приравнивается совме�
стное массовое присутствие
граждан в заранее опреде�
ленном общественном мес�
те (в том числе под откры�
тым небом) и установленное
время для совершения за�
ранее определенного дей�
ствия или бездействия,
организованное (в том чис�
ле через глобальную компь�
ютерную сеть интернет или
иные информационные
сети) для публичного выра�
жения своих общественно�
политических настроений
или протеста».

Заявление о проведении
массового мероприятия дол�
жно подаваться, как и преж�
де, его организатором в мест�
ный исполнительный и рас�
порядительный орган, на тер�
ритории которого планирует�
ся проведение массового ме�
роприятия. Однако кроме пре�
жней информации: о цели,
виде мероприятия, месте про�
ведения, дате — в заявлении
необходимо будет указывать
источник финансирования.

По мнению белорусских
правозащитников, с долей
вероятности в 99%, можно
утверждать, что изменения
будут приняты.

Рассмотрение законо�
проекта может начаться уже
на следующей сессии Наци�
онального собрания, которая
открывается 3 октября и бу�
дет длиться три месяца.

Окончание.
Начало на с.1
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

 В результате Нацио�
нальный банк потратил сот�
ни миллионов долларов из
золотовалютных резервов
на поддержание стабильно�
сти рубля. Когда же в погре�
бе у Петра Прокоповича ста�
ли заканчиваться трёхлит�
ровые банки с закатками в
виде долларов :) – иностран�
ная валюта и вовсе исчезла
из обменных пунктов, да и
на бирже её стало купить,
мягко говоря, проблематич�
но.

Какое�то время власти,
похоже, надеялись, что про�
блема рассосётся сама со�
бой, или прилетит вдруг
волшебник в голубом верто�
лёте, гружёном долларами
и евро. Но этого не случи�
лось. И тогда, вопреки мно�
гочисленным собственным
заявлениям, руководство
Беларуси с большим опоз�
данием признало де�факто
уже свершившуюся деваль�
вацию.

Но сделано это было так,
что на выходе мы получили
очередную мину замедлен�
ного действия. В частности,
новый официальный курс
белорусской валюты, види�
мо, определялся по принци�
пу «пол�потолок�палец».
Доллару, например, пред�
писали стоить 5000 рублей,
хотя на «черном рынке» он
в тот момент котировался
гораздо выше.

Надо полагать, власти
надеялись, что после ТА�
КОЙ девальвации гражда�
не все�таки понесут в обмен�
ники свои заначки. Ничуть
не бывало. Прошло уже бо�
лее двух месяцев, и карти�
на вырисовывается безрадо�
стная:

Курс Нацбанка: 1 $ –
4945 Br

Курс “черного рынка»
наличной валюты: 1 $ –
6400�6500 Br

Курс межбанковского
рынка валюты: 1 $ – 7100�
7200 Br

То есть происходит ров�
но то же самое, что и в нача�
ле года. Тогда Лукашенко,
Прокопович & Co пытались

удержать рубль по отноше�
нию к доллару на отметке
3000 Br. Сейчас те же, без
Петра Петровича, изобра�
жают из себя «финансовую
Брестскую крепость» на ру�
беже 5000 Br при том, что
«фронт» (то бишь рынок)
давно ушел далеко вперед.
Чем это заканчивается, хо�
рошо известно (см. январь�
май 2011).

Между тем, близится
момент, когда властям Бе�
ларуси придется выходить
на единый курс. Вечером 1
августа было объявлено, что
Александр Лукашенко и
Михаил Мясникович обсу�
дили «серьёзные решения»
по валютной и экономичес�
кой политике, которые пла�
нируется принять во второй
половине августа.

В этой связи просматри�
ваются два основных вари�
анта развития событий. В
упрощенном виде они выг�
лядят так.

Сценарий №1
Оказавшись вновь при�

пертым к стенке, руковод�
ство Беларуси решается на
очередную девальвацию в
надежде на то, что народ, по
сути тихо проглотивший
весенний подарок, уже при�
вык и на этот раз тоже особо
возмущаться не будет. Да�
лее сюжет может предус�
матривать, как одномомен�
тное «сближение» офици�
ального курса рубля с реаль�
ным, так и плавное (условно
говоря, по полтинничку в
день – чтобы население не
шокировать еще одной ра�
зовой акцией).

До какого предела падет
белорусская валюта? Если
бы я это знал, то мог бы озо�
лотиться :) Очевидно, впро�
чем, что доллар едва ли бу�
дет стоить дешевле, чем
сейчас на черном рынке.
Значит, следующая деваль�
вация составит не менее
25%.

Причем это еще очень
оптимистичный вариант, в
который не сильно верят
даже государственные чи�
новники. Начальник глав�
ного управления макроэко�
номического анализа и про�
гнозирования Минэкономи�

ки Антон Долговечный на
июльском заседании Рес�
публиканского клуба дирек�
торов отметил, что если Бе�
ларусь перейдет к плаваю�
щему курсу нацвалюты,
возможно, за доллар будут
давать 7 тысяч рублей и
больше. А это уже означает,
минимум, 40%�ную де�
вальвацию. Что, кстати,
тоже не является верхней
планкой возможного.

Сценарий №2
Власти Беларуси реша�

ют «стоять насмерть» на
нынешнем курсе, допуская
лишь колебания в 12%�ном
коридоре. Официально
именно такой линии при�
держивается Нацио�
нальный банк, который го�
ворит, что сейчас не будет
выходить на единый курс
из�за отсутствия «заначки»
для валютных интервенций
с целью поддержания руб�
ля.

Кстати, тем самым Нац�
банк де�факто расписывает�
ся в том, что существую�
щий официальный курс
национальной валюты явно
завышен. Со всеми вытека�
ющими отсюда последстви�
ями.

Правда, новый предсе�
датель правления Нацио�
нального банка Надежда
Ермакова недавно заявляла,
что курсы иностранных ва�
лют, установленные этим
ведомством, отражают ре�
альный уровень и не сдер�
живаются административ�
ными методами. Но, скорее
всего, она просто говорила
то, что хотел услышать
Александр Лукашенко.

Допустим, руководство
Беларуси пойдет именно
этим путем. Закончится это
тем, что спустя некоторое
время средства на удержа�
ние курса рубля иссякнут.
Далее случится примерно
то же самое, что и весной
2011�го.

Сколько осталось жить
нынешнему курсу?

В любом случае, немно�
го. Но дата следующего об�
вала зависит от того, какой
сценарий изберёт Алек�
сандр Лукашенко. Де�фак�
то именно он определяет

финансовую политику стра�
ны, а Прокопович, Ермако�
ва и иже с ними – лишь ис�
полнители, действующие
по принципу «чего изволи�
те?»

Если Лукашенко утвер�
дит первый сценарий, то
лучшее время для девальва�
ции, чем август, трудно
придумать. Какой�никакой
отпускной сезон, значи�
тельная часть населения за�
нята личной «битвой за уро�
жай». А там, глядишь, уда�
стся, всеми правдами и – в
основном – неправдами при�
глушить протестные на�
строения.

Пока власти делают вид,
что склоняются к сценарию
№2. Продолжительность
сюжета в этом случае зави�
сит от объёма средств, кото�
рый они смогут выделить
на создание видимости ста�
бильности рубля. Теорети�
чески – если волшебник на
вертолёте с долларами всё�
таки прилетит – эта «мыль�
ная опера» может длиться
довольно долго. На практи�
ке – от 1�2 месяцев до года.

Разумеется, нельзя ис�
ключать, что «креативщи�
ки» из руководства страны
устроят в августе «мозговой
штурм», результатом кото�
рого станет какой�нибудь
сценарий №3. Например,
переход на российский
рубль. Или китайский ва�
риант в белорусской обра�
ботке, предполагающий,
что население может пре�
красно обойтись и без инос�
транной валюты. Но анали�
зировать подобного рода
«экзотику» возможно толь�
ко по мере поступления…

«История повторяется,
и уже понятно, чем она за�
кончится. На поддержание
курса рубля будут израсхо�
дованы очередные сотни
миллионов, а то и миллиар�
ды долларов. Но, поскольку
золотовалютные резервы
страны отнюдь не безгра�
ничны, на каком�то этапе
придется принимать реше�
ние об очередной девальва�
ции», — писал автор этих
строк 22 июля 2009 года .
То же самое я могу повто�
рить и сейчас.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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